

**Dimanche 28 novembre 2021 – Avent I**

❖ Accueil : Guy

❖ **Jeu d'orgue**

❖ Invocation-salutation (IDT)

“Le Seigneur dit: “Voici venir des jours où j’accomplirai la promesse de bonheur adressée à mon peuple tout entier : je ferai naître un germe de justice pour exercer le droit et la justice dans tout le pays. En ces jours-là, mon peuple sera délivré, il habitera en sécurité ; le lieu où règne maintenant l’injustice sera appelé ‘Le Seigneur est notre justice !’» (d’après Jérémie 33/14-16)

En ce 1er dimanche de l’Avent, cette promesse nous rejoint dans toute sa force : les promesses de Dieu portent nos quotidiens et les transforment. Elles nous permettent de nous y inscrire dans la confiance et l’espérance parce que notre monde est dans sa main. Au moment d’allumer la 1<sup>ère</sup> bougie de la Couronne de l’Avent, écoutons Jacqueline Verstraete nous la présenter : (Jacqueline)

*“La couronne et les 4 bougies nous annoncent que nous entrons dans la période de l’Avent qui précède Noël, la venue de Jésus parmi nous.*

*Comme le thème choisi pour cette année est*

***On abat les murs***

***On élargit l’espace de la tente***

*Alors, demain on fait quoi ?*

*Pas facile à l’époque que nous vivons, alors que dans plusieurs parties du monde, on construit des murs, et nous parlons d’en abattre.*

*Elargis l’espace de ta tente, alors que le covid nous incite à éviter les contacts.*

*Et pourtant, rien n’est impossible à celui qui croit et qui veut.*

*Nous abattons les murs pour aller vers une meilleure compréhension de celui que nous rencontrons sur notre route, et qui peuvent*

*être nombreux, le réfugié, celui qui dort dehors, celui qui vient sonner à notre porte, celui qui est différent, ici, mais aussi dehors.*

*Nous élargirons l’espace de nos maisons, malgré le covid, pour accueillir l’étranger, celui qui sera sur notre route, tel qu’il est.*

*L’Avent se présente devant nous et nous incite à nous préparer, en collaborant, en participant, en coopérant,*

*Et où chacun se sentira libre d’agir et de s’exprimer que ce soit ici ou dehors.*

*Chaque bougie reprend une de ces 4 actions : collaboration, participation, coopération, et libération.*

*Voilà ce que nous ferons demain.*

*Bonne période de l’Avent, maintenant et dans la suite ».*

Jacqueline Verstraete

❖ Louange : (IDT)

Loué sois-tu Seigneur pour ce temps de l'Avent qui s'ouvre et par lequel tu nous rappelles à l'espérance.

Année après année, tu reviens nous redire que notre histoire a un sens et qu'elle a du prix pour toi.

Tu ne nous abandonnes pas aux ténèbres ni au découragement: inlassablement dans les soubresauts de notre histoire humaine tu fais retentir ta voix qui nous rappelle ton amour et ton souci pour nous.

Merci Seigneur de cette lumière et de cette parole pour éclairer et réchauffer, tant notre monde que notre vie.

Ensemble Seigneur, nous te louons!

❖ **ALL 31/20: "Seigneur que tous s'unissent" : 1,2,3**

❖ Prière (IDT)

- « Seigneur, nous sommes rassemblés pour cette célébration, pour trouver le calme, le silence. Ce n'est pas facile.

Ce qui nous trouble, ce qui nous retient, ce qui nous effraie et nous pèse, c'est tout ce qui n'est pas resté dehors lorsque nous sommes entrés ici, c'est quelque chose qui reste en nous, au fond de notre cœur.

Nous nous souvenons des personnes que nous avons déçues, de celles à qui nous avons fait du mal,

de celles à qui nous n'avons pas donné tout ce qu'elles étaient en droit d'attendre de nous.

Nous sommes empêtrés dans nos désirs, nos déceptions et nos erreurs.

C'est pourquoi, Seigneur notre Dieu, nous te demandons d'ouvrir nos cœurs pendant ce culte,

afin que ta Parole vienne mettre de l'ordre en nous.

Afin qu'elle nous rende forts pour le devoir qui nous attend ;

être capables de vivre avec les autres ;

pour, vivant ainsi, vivre véritablement, portés par tes promesses qui traversent les temps.

Nous voulons être prêts, ouverts pour Celui qui vient en ton Nom. »

- Levons-nous pour recevoir la parole qui apaise et réconcilie :

La Bonne Nouvelle de l'Avent, c'est le pardon et la vie nouvelle sans cesse offerts à ceux qui se laissent rejoindre et fortifier.

Engageons-nous donc à suivre la voie d'espérance et de paix, avec Christ.

Loué soit le Dieu de l'Avent : Il vient nous faire reprendre vie.

❖ **ALL ALL 31/09: "Comment te reconnaître": 1,3,4**

❖ Prière d'illumination (CAS)

Seigneur, ton regard traverse toute ténèbre, tout ce qui nous entoure.

Tu sais ce qui nous écrase, tu sais aussi ce à quoi nous aspirons: nous aimerions une bonne fois être délivrés de nos craintes.

Viens à nous, Seigneur, que ta Parole soit vivante,

Qu'elle enlève en nous toute forme de crainte et de doute.

Oui, viens et rends-nous libres!

C'est ce que nous te demandons, à toi, Seigneur, notre justice!

Amen

❖ Lectures bibliques Guy

- Jér 33: 14-16: rappel d'une promesse faite par Dieu au peuple
- I Thess 3: 12-4:2 : exhortations à la communauté de Thessalonique en période de confusion
- Luc 21: 25-36: extrait du discours de Jésus sur la fin des temps.

❖ **ALL 31/04: "Après la longue attente" : 1, 3**

❖ Méditation (CAS)

❖ *Jeu d'orgue*

❖ Liturgie de Cène

- **Préface (IDT)**

Il est juste et bon, Dieu notre Père, de te louer et de te dire merci !

Tu as accompli les promesses faites à Israël, ton peuple.

Tu nous as donné le Christ, le Germe de la justice.

Il conduira à son terme le règne d'amour et de paix : Il est venu l'inaugurer parmi nous.

Dieu notre Père,

nous sommes plongés dans des discordances humaines,

notre attente nous brûle et nous écrase, mais, à l'appel de Jésus, nous relevons la tête.

Notre humanité est comme un désert où, malgré l'abondance des uns, règnent pour les autres la pénurie et l'inquiétude,

mais, par Jésus, tu viens répandre la rosée de Ta justice.

Notre société est pleine de tensions et d'événements qui nous interpellent,

Toi, par Jésus, Tu viens féconder nos inspirations,

Tu nous ouvres des chemins de sérénité.

Quand nos cœurs sont alourdis de lassitude,

Jésus nous redit la persévérance qui fait le vrai croyant,

et il nous invite à marcher, pas à pas, mais invinciblement,

vers de nouveaux progrès dans l'amour fraternel.

C'est pourquoi, le cœur en éveil malgré nos déceptions, confiants en ce printemps nouveau que ta justice éveille en notre terre, avec le peuple de tous tes sanctifiés debout avec Jésus, ton fils, nous te chantons et disons notre reconnaissance.

- **Rappel Institution (CAS)**

*14 Quand l'heure fut venue, Jésus se mit à table avec les apôtres. 15 Il leur dit : « Combien j'ai désiré prendre ce repas de la Pâque avec vous avant de souffrir ! 16 Car, je vous le déclare, je ne le prendrai plus jusqu'à ce que son sens soit pleinement réalisé dans le Royaume de Dieu. » 17 Il saisit alors une coupe, remercia Dieu et dit : « Prenez cette coupe et partagez-en le contenu entre vous ; 18 car, je vous le déclare, dès maintenant je ne boirai plus de vin jusqu'à ce que vienne le Royaume de Dieu. » 19 Puis il prit du pain et, après avoir remercié Dieu, il le rompit et le leur donna en disant : « Ceci est mon corps qui est donné pour vous. Faites ceci en mémoire de moi. » 20 Il leur donna de même la coupe, après le repas, en disant : « Cette coupe est la nouvelle alliance de Dieu, garantie par mon sang qui est versé pour vous. (Lc 22:14-20)*

- **ALL 24/05: 1, 3,4: "Jésus ton Eglise est prête"**

- **Epiclèse (IDT)**

Nous nous souvenons du Christ, germe de vie et de justice, semé en notre humanité.

En lui, le ressuscité, nous entrevoyons l'aboutissement de notre espérance et nous participons déjà par la foi, à l'avènement de ton Royaume.  
Par ce pain et ce vin, nourris-nous du ferment de ton Esprit !  
Alors nous pourrions marcher et persévérer dans la vigilance.  
Nous resterons sans reproche jusqu'au jour où Jésus reviendra.  
Et que ton règne s'accomplisse aujourd'hui dans ton Eglise et sur la terre des hommes !  
Que la vérité de Jésus nous rende libres et nous conforme à ton projet.  
Que l'Esprit nous relève et nous maintienne debout, le cœur en éveil.  
Qu'il éclaire et inspire toute bonne volonté !  
Qu'il soutienne nos pas quand nous marchons à la rencontre de nos frères,  
pour les rencontrer dans leur recherche et leur détresse.  
Oui, Jésus, toi, l'homme nouveau, viens faire toutes choses nouvelles dans nos vies !

- **Invitation (CAS)**

« Le Seigneur est venu à nous. Sa présence est discrète, ténue, fragile.  
Il ne s'impose pas, il nous invite, il nous appelle « Viens ». Sans nous forcer la main.  
Il se donne à nous sous le signe d'un peu de pain et d'une gorgée de vin. Mais sa faiblesse n'est qu'apparente : elle est force de paix pour chacun d'entre nous !  
Venez donc tous, il nous aime, il nous attend »

- **Fraction – communion – *Jeu d'orgue* (IDT/CAS)**

• Nous rompons le pain, il est la communion au corps du Christ.  
Jésus a donné sa vie pour nous.

Oui, le Christ vivant met sa vie dans la nôtre, pour que notre vie devienne sienne.

• Nous disons merci pour la coupe, elle est la communion au sang du Christ versé pour nous. C'est la nouvelle alliance : la vie de Jésus coule en nous, comme un sang nouveau, comme un vin de fête.

Pour que notre vie devienne sienne, dans l'espérance et dans l'amour.

- **Actions de grâce – intercession (IDT)**

Nous te rendons grâce, Seigneur, pour ce repas pris en communion avec Celui qui, par sa vie donnée, ravive notre espérance. Il nous redonne force et courage pour les épreuves du quotidien. Ce repas renforce aussi notre communion fraternelle puisque nous avons tous été nourris du même pain et abreuvés de la même coupe. Nous sommes rendus encore plus sensibles aux besoins les uns des autres et attentifs à nous mettre ensemble à ton service.  
Oui, Seigneur, tu as donné à ton église les ministères de diacres, d'anciens, de pasteurs et de docteurs, mais chacun de nous a sa responsabilité pour accomplir, au nom de ton Eglise, sa part pour l'avancement du Royaume.

Que les bougies « Collaboration », « Participation », « Coopération » et « Libération » nous rappellent à notre responsabilité individuelle et collective et nous guident.

Nous te prions pour notre communauté, celles et ceux qui sont en souffrance, qui sont isolés, qui se sentent perdus dans l'incertitude des jours.

Nous te prions pour notre société, qui vit de plus en plus mal les mesures sanitaires et risque d'évoluer vers des clivages douloureux, sources de divisions : que, guidés par ton Esprit, nous soyons des écoutants et des facilitateurs de dialogue.

Nous te prions pour nos dirigeants qui ont la difficile tâche de conduire au mieux notre pays et notre monde : qu'ils soient disponibles à ta sagesse pour le bien de tous.

Nous te prions pour notre monde, ses tensions, ses blessures, ses douleurs : tu l'aimes tant que tu y as envoyé ton Fils. Fais de nous, Seigneur, des disciples fidèles et engagés pour y faire résonner ta parole de vie et d'amour.

Et dans cette confiance que tu ravives chaque jour en nous, nous te disons,

« Notre Père, ... »

- Retour aux places

❖ Offrande: Annonce (IDT) – **jeu d'orgue** – prière (Guy/Mireille)

Pour que la lumière brille dans les ténèbres, Dieu nous appelle au service et au don.

❖ Annonces (Guy)

- Au cours de l'Ass d'Eglise de dimanche dernier, Philippe Menie M'Essono a été réélu pour un second mandat comme Ancien, et Dominique Vromant a été élue pour un premier mandat de Diacre – félicitations et remerciements au Seigneur qui veille sur son Eglise et notre communauté.

- Répétition de la Chorale à l'issue du culte

- **Mercredi 1<sup>er</sup> décembre : 19h30** : Réunion du Conseil d'Administration en visio-conférence.

- **Jeudi 2 décembre : 12h30** : Midi de la Bible : Mme Christel Zoning Meli : « Actes 2 : la fonction du Saint Esprit dans l'impulsion et l'unification de la chrétienté » (Partie 1)

- **Vendredi 3 : 20h** : Groupe de maison Nord, chez Isabelle et Luc Detavernier à Ganshoren

- **Samedi 4 : 9h30-12h30** : KT I au 1er étage

- **Samedi 4 : 13h30-17h30** : Entretien de Fonctionnement du Consistoire avec la Commission de Suivi de l'EPUB – Merci de porter cette rencontre dans la prière.

- **Dimanche 5 : 10h30** : Culte retransmis en zoom, présidé par une équipe d'étudiants et le doyen de la Faculté de Théologie. (La seconde offrande sera destinée à la Faculté de Théologie)

- **Chaque dimanche, répétition des enfants** pour la préparation de la fête de Noël des enfants du dimanche 19 décembre : MERCI aux parents de veiller à la régularité des enfants.

- **Actions de la Diaconie** : se référer au mail reçu hier :

- Colis de Noël pour les SDF : dans une boîte (format boîte de chaussures), placer "un truc bon, un truc chaud, un loisir, un produit d'hygiène/de beauté, et un message personnel". Emballer joliment la boîte et indiquer si elle est destinée à une homme, une femme ou un enfant.
- Action « bien-être » pour les détenues de Berkendael : les assistantes sociales de l'APO (Service d'aide aux justiciables du Centre Social Protestant) demandent des masques pour visages ou cheveux, ainsi que des baumes à lèvres hydratant, qu'elles glisseront dans les troussees cousues par une membre de notre communauté.

(Ces produits sont facilement disponibles dans les supermarchés ou magasins du genre "Action")

- Pour ces deux actions, vous pouvez également apporter un soutien financier, soit par une enveloppe glissée dans la boîte ad-hoc à l'entrée du temple, soit par virement sur le compte de la Diaconie BE72 0000 8145 2516.

- Au cours de ces 3 prochains dimanche, un.e diacre se tiendra à votre disposition pour réceptionner ce que vous aurez apporté.

❖ Exhortation-bénédiction (CAS)

Que le Seigneur vous remplisse de toute joie, toute paix dans la confiance.  
Afin que vos coeurs affermis débordent d'espérance, par la puissance de l'Esprit.  
Allez dans la confiance en notre Dieu!

❖ **ALL 31/31: 1,5,6: «Quand le Seigneur se montrera »**

❖ **Jeu d'orgue**

**Méditation**

Il y a certains aspects assez difficiles dans la vie chrétienne. Comme par exemple, le fait que devenir un disciple de Christ ne nous exonère pas des épreuves de la vie.

La question se pose alors : « Pourquoi un Dieu d'amour et de bonté permet-il que nous soyons éprouvés par la mort d'un enfant, par la guerre, par la maladie, par les craintes et

inquiétudes de toutes sortes ? Certains se disent même « s'il nous aimait réellement, il nous délivrerait de ces choses. Après tout, l'amour n'implique-t-il pas de vouloir pour nous une vie facile et confortable ? »

Nos trois lectures de ce jour nous invitent justement à réfléchir à l'action de Dieu dans les temps de crise, au moment des épreuves et des tribulations.

\* **La première lecture** dans Jérémie (33 : 14-16) nous présente comment Dieu respecte sa parole, et comment il est bon pour son peuple.

Pour rappeler un peu le contexte historique de Jérémie 33, nous nous trouvons à un moment où l'élite dirigeante de Juda est en exil à Babylone suite au siège de Jérusalem en - 597 par les Babyloniens. Le roi Sédécias reste sur le trône de Juda mais c'est un pays très affaibli dans lequel s'ouvre un débat politique et religieux qui divise aussi bien les exilés que la population demeurée au pays : faut-il se soumettre ou se révolter dès que possible en comptant sur l'appui de l'Égypte et des voisins de Juda ?

Jérémie invite, lui, non pas à la révolte, mais à placer sa confiance en Yhawah pour sortir de la crise. Cette sortie de la crise, il la voit. C'est tout le sens de ces interventions.

Jérémie donne un message d'espoir en donnant un témoignage sur les bénédictions de Dieu. Il annonce que le germe de justice germara sur David en exécutant la justice et le jugement sur la terre ; Juda sera sauvé, et Jérusalem demeurera en assurance ; son nom sera « l'Éternel, notre justice ».

Les juifs sont encouragés à une espérance malgré des temps de crise.

Le dessein de Dieu est bon envers son peuple.

Les souffrances endurées par les juifs ne sont que transitoires. S'il est vrai que la domination de Babylone sur Juda est l'expression de la colère de Dieu sur son peuple, il n'en demeure pas moins que c'est un état passager. Un état qui mènera à une purification spirituelle et morale.

Dans les versets 14 à 16, Jérémie nous révèle le vrai dessein de Dieu, et nous révèle que l'effet de la pleine grâce de Dieu envers son peuple arrivera malgré la dévastation et la ruine. Même au milieu d'un monde hostile, l'espérance est toujours possible.

Ce temps de crise ouvre vers un avenir prometteur.

Entendre ce texte aujourd'hui, peut nous éclairer sur notre époque, même si ce récit semble nous placer dans une histoire révolue. Même au cœur du trouble, lorsque l'on désespère, on peut garder à l'esprit que Dieu nous réserve plein de grâces et de bénédictions.

La Bible dit clairement que Dieu aime ses enfants et fait en sorte que tout contribue [à notre] bien. Cela veut dire que les épreuves et tribulations qu'il permet dans nos vies font partie de son plan pour que toutes choses concourent à notre bien. Elles doivent donc toutes avoir un sens dans la vie du croyant.

Ne pas s'inquiéter mais s'en remettre entièrement à Dieu. Dieu nous aime au point d'avoir donné Son propre Fils pour nos péchés, et Il sait de quoi nous avons besoin avant même que nous le Lui demandions.

Mais c'est aussi une preuve d'amour que de nous adresser à Lui comme à un père quand nous sommes dans l'épreuve. Un père fait tout ce qu'il peut pour que ses enfants soient heureux et protégés du mal; à combien plus forte raison Dieu fait-Il tout ce qui est en Son pouvoir pour nous conduire à l'abri du mal. Alors remettons-Lui nos soucis, nos craintes, nos épreuves simplement, en nous souvenant des promesses de Sa Parole.

\* Dans le **deuxième extrait** que nous avons entendu, le contexte est tout autre.

La communauté de Thessalonique est dans l'idée que le temps qui la sépare de l'avènement du Christ est court. Le temps présent est perçu comme provisoire. Ce qui est remarquable

est que, même dans cette situation a priori provisoire, il convient que la communauté s'organise, se structure un minimum. En effet, l'inconfort du temps présent s'éternise. Pour nous qui sommes dans un temps plus long, l'organisation de la communauté est encore plus nécessaire bien évidemment car nous vivons cette attente de l'avènement du Christ sur une longue durée. Par conséquent, l'organisation doit prémunir d'un essoufflement et permettre de continuer à vivre pourtant de cette espérance d'un avènement qui doit venir. Comment lire et entendre ce texte aujourd'hui alors qu'il a été écrit dans un contexte d'espérance d'avènement imminent du Christ ? Autrement dit encore, comment vivre aujourd'hui en communauté dans la perspective de son avènement ?

Nous pouvons voir dans la communauté elle-même, le signe de l'espérance de cet avènement à venir ; elle est en quelque sorte le lieu actuel et concret de cette espérance, où ce qui est espéré tend à être vécu déjà maintenant.

Cette « expérimentation » qu'est la communauté n'accélère pas l'avènement du Christ, mais donne à nos contemporains des motifs d'espérer.

La péricope de I Thessaloniens (3: 12 à 4: 2) nous donne des recettes pour cette vie communautaire : *« Que le Seigneur augmente de plus en plus parmi vous, et à l'égard de tous, cette charité que nous avons-nous-mêmes pour vous, afin d'affermir vos cœurs, qu'il soit irréprochable dans la sainteté devant Dieu notre Père, lors de l'avènement de notre Seigneur Jésus avec tous ses saints. »*

Il y a ici un vrai souci de perfection, il faut affermir son cœur pour qu'il soit irréprochable. Comment comprendre ce souci de perfection ? Cela peut être une chance et un danger. Ici, ce n'est pas seulement d'un enjeu personnel qu'il s'agit mais aussi d'un enjeu collectif. Paul parle au pluriel : « affermir vos cœurs ».

La perfection est donnée, par grâce, elle n'est pas à conquérir. Et en même temps, cette perfection se demande dans la prière, grâce à l'Esprit.

Dans une société largement individualiste, où la place du spirituel est reléguée à la sphère du divertissement, soit par la société, soit par les chrétiens eux-mêmes, comment recevoir l'appel de Paul demandant à ce que nos cœurs soient affermis, soient irréprochables ?

S'améliorer est une aspiration légitime et des plus contemporaines, surtout dans un monde en perpétuel changement qui ne supporte que très modérément les faibles.

Être irréprochable même, est une quête actuelle, qui tend à mettre en avant la recherche d'un idéal, d'une pureté. Paul, dans ce texte, nous appelle à veiller à vivre dès maintenant comme des personnes qui portent sur elles la promesse qui leur est faite qu'elles sont des fils et des filles de lumière et qu'elles n'ont rien à craindre pour aujourd'hui, parce qu'elles sont déjà prêtes pour le jour de l'avènement.

\* Dans la **troisième péricope** (Luc 21 : 25-36), nous avons une vision apocalyptique des jours à venir. On nous parle de jours de vengeance pour l'accomplissement de tout ce qui est écrit. Il faut se représenter ces jours non pas seulement comme des jours de vengeance mais aussi comme des jours qui doivent arriver avant la délivrance.

Il s'agit en quelque sorte d'un passage obligé avant l'avènement du Royaume. Et dans cet extrait, on nous donne en quelque sorte, la recette pour s'en tirer le mieux possible pendant ce temps d'épreuves :

*« Prenez garde à vous-mêmes, de crainte que vos cœurs ne s'appesantissent par les excès du manger et du boire et par les soucis de la vie »* On nous dit aussi plus loin : *« Veillez donc et priez en tout temps, afin que vous ayez la force d'échapper à toutes ces choses »*.

L'avenir proche n'est pas présenté ici comme radieux, au contraire, il y a lieu de le craindre, mais malgré tout, il y a une promesse de délivrance après toutes ces épreuves. Cependant, ce qui est en notre pouvoir de faire c'est subir l'épreuve en veillant, en priant, en s'éloignant des soucis de ce monde.

Que trouvons-nous dans ces 3 péripécies ? On nous parle de temps difficiles, mais au bout de ces difficultés on nous parle de promesse, d'espérance, on retrouve aussi dans cette période transitoire, difficile, la notion de communauté.

Une communauté qui vit les troubles dans la charité.

Une communauté où l'on essaie d'affermir son cœur. On nous révèle aussi qu'individuellement nous sommes appelés à la prière et à ne pas s'appesantir sur les soucis de la vie pour mieux vivre ces temps.

On nous appelle le chrétien à vivre avec les membres de la communauté, dans la paix que donne l'espérance; à vivre pleinement comme des frères et des sœurs, avec qui l'on peut s'encourager et se porter mutuellement. Il s'agit de veiller à cela, de se laisser transformer, façonner, reprendre même, pour vivre selon l'Esprit, selon la volonté de Dieu, que de chercher à s'améliorer seul.

Nous ne sommes pas seuls dans l'épreuve, nous pouvons aussi nous en remettre à notre communauté. Nous sommes appelés à exercer la charité les uns envers les autres.

Notre pèlerinage terrestre n'est pas une épopée solitaire mais une acceptation de cheminer ensemble avec le Christ.

Le Christ n'est pas venu supprimer ma souffrance mais l'habiter, lui donner un sens et m'aider ainsi à la vivre autrement.

Amen

(Carl-André Spillmann)